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INTERPELAÇÃO ESCRITA   

 

Preocupação com a melhoria das “Bolsas de estudo para a área de 

especialização indicada” 

 

 A formação de talentos locais tem sido uma orientação política vigorosamente 

promovida pelo Governo, que não parou de aumentar o investimento de recursos na 

educação. Ao longo dos anos, o Governo tem vindo a apoiar os estudantes locais na 

prossecução de estudos em instituições de ensino superior em todo o mundo, através 

de programas de bolsas de estudo, tais como o antigo “Plano de financiamento para 

a frequência de cursos de educação por alunos excelentes” e as actuais“Bolsas de 

estudo para a área de especialização indicada” [1], em prol da reserva de talentos 

escassos no mercado e favoráveis ao desenvolvimento das indústrias de Macau. 

 Os estudantes beneficiários das devidas bolsas de estudo têm também de 

assumir as obrigações correspondentes. De acordo com as orientações do Plano de 

financiamento de bolsas de estudo para o ensino superior, os beneficiários das Bolsas 

de estudo para a área de especialização indicada e das Bolsas de estudo para o 

prosseguimento de estudos em Portugal devem começar a exercer as actividades 

profissionais na RAEM ou no Interior da China no prazo de seis meses a contar do 

mês seguinte à conclusão do curso para o qual a bolsa foi concedida. As normas 

pertinentes já existiam antes da implementação da gestão centralizada de bolsas de 

mérito e de bolsas de estudo. Porém, devido às mudanças no mercado de trabalho 

local, os estudantes beneficiários das Bolsas de estudo, por exemplo, para a área de 



 

澳 門 特 別 行 政 區 立 法 會 
Região Administrativa Especial de Macau 

Assembleia Legislativa 

(TRADUÇÃO) 

IE-2024-05-17-Ma Io Fong (P) SL-MMC.docx          2 

 

educação, estão a deparar-se com o problema de reembolso devido às dificuldades 

em encontrar emprego. Apesar da existência, no Plano de financiamento de bolsas de 

estudo para o ensino superior, de uma norma sobre a suspensão da devida obrigação, 

há também um limite máximo para tal duração da suspensão, o que exerce uma 

enorme pressão sobre os estudantes envolvidos. Vão as autoridades tomar, tendo em 

conta a situação actual do mercado de trabalho, medidas de alívio específicas para 

os devidos beneficiários? Espero que as autoridades dêem importância a este aspecto.  

 Em tal situação sobressai, igualmente, a importância da fixação do número de 

vagas das bolsas de mérito e das bolsas de estudo. Logo no início da implementação 

de uma gestão centralizada das bolsas de mérito e das bolsas de estudo, a sociedade 

ficou preocupada com a questão do número de vagas. Em resposta à interpelação 

escrita de uma Deputada, as autoridades referiram também que “futuramente, o 

respectivo plano será oportunamente alvo de revisão e optimização, conforme a 

situação de desenvolvimento da sociedade” [2]. Actualmente, Macau está a promover, 

activamente, a estratégia de desenvolvimento diversificado “1+4”, com o plano de 

ajustar os programas de captação de quadros qualificados em prol do aumento da 

reserva de talentos das devidas indústrias. Enquanto medida essencial inerente à 

formação de talentos locais, as “Bolsas de estudo para a área de especialização 

indicada” desempenham um papel importante no apoio e incentivo aos estudantes, 

para aderirem a indústrias relacionadas com os cursos tirados. Apesar de o número 

de vagas para a área de especialização indicada ter sido ajustado para se adequar ao 

desenvolvimento das indústrias, o número total de vagas manteve-se inalterado em 

350, assim, espero que as autoridades avancem com a divulgação de informações 
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sobre o seguinte: o número de vagas está em conformidade com a futura oferta e 

procura no mercado? 

 Ademais, as vagas das “Bolsas de estudo para a área de especialização indicada” 

actualmente disponibilizadas abrangem os cursos de licenciatura, mestrado e 

doutoramento. Contrariamente à existência, antes da implementação da gestão 

centralizada, de diferentes planos para os estudantes de licenciatura e de pós-

graduação, no regime actual, as bolsas de estudo não têm quotas para diferentes 

níveis de estudo na mesma especialidade e, ao mesmo tempo, os estudantes de 

diferentes níveis de estudo estão em concorrência uns com os outros. Assim sendo, 

o Plano de financiamento de bolsas de estudo para o ensino superior carece da 

delimitação clara em termos do seu objectivo, ou de incentivo para os estudantes 

ingressarem em determinadas indústrias ou prosseguirem estudos. A longo prazo, 

vale a pena que as autoridades avaliem e estudem se o modelo adoptado no devido 

Plano de financiamento de bolsas de estudo contribui, verdadeiramente, para ajudar 

a formação de talentos para as indústrias “1+4” em Macau. 

 

Interpelo, então, as autoridades sobre o seguinte:   

1. As autoridades afirmaram que iam proceder à revisão e optimização das 

bolsas de mérito e das bolsas de estudo, conforme a situação de desenvolvimento da 

sociedade. Ao fixar as vagas para as “Bolsas de estudo para a área de especialização 

indicada”, as autoridades devem ter em conta a futura procura prevista de talentos em 

Macau. Já o fizeram? De que mecanismo dispõem para a fixação de vagas das bolsas 

para cursos de diferente especialização? 
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2. Está em falta uma classificação, conforme diferentes níveis de estudo dos 

cursos do ensino superior, nas actuais “Bolsas de estudo para a área de 

especialização indicada”. Vão as autoridades aumentar o número total de vagas e 

implementar planos, com a fixação de vagas, que se destinam aos estudantes de 

licenciatura e de pós-graduação, para que as devidas bolsas de estudo produzam 

melhor os seus efeitos, em termos de incentivar os estudantes a aderirem a indústrias 

relacionadas com os cursos tirados e de formar talentos para as indústrias? 

3. Alguns estudantes beneficiários das bolsas de estudo não conseguem 

cumprir as obrigações de exercer profissão, devido às mudanças no mercado de 

trabalho local. As autoridades já procederam a uma estatística sobre o número desses 

estudantes? Quanto a esta situação, de que medidas dispõem as autoridades para 

lhes prestar assistência? 

 

17 de Maio de 2024 

O Deputado à Assembleia Legislativa da RAEM, 

Ma Io Fong 

 

Fonte: 

[1] Plano de financiamento de bolsas de estudo para o ensino superior, 

https://portal.dsedj.gov.mo/webdsejspace/internet/Inter_main_page.jsp?id=8744& 

[2] Resposta a interpelação escrita, Direcção dos Serviços de Educação e de Desenvolvimento da 

Juventude, 2 de Janeiro de 2022, https://www.al.gov.mo/uploads/attachment/2022-

01/3451561e68227015e9.pdf 


